

Il faudra un effort conscient pour encourager le Japon à jouer dans le monde un rôle politique plus constructif et plus conforme à sa force économique. Nous avons, par ailleurs, tenté de politiser une relation bilatérale, qui était auparavant par trop étroitement commerciale, en multipliant et en approfondissant les consultations dans un grand nombre de domaines. Les ministres canadiens ont accepté l'invitation que leur avait faite le Japon d'assister à la septième rencontre ministérielle canado-japonaise en septembre prochain à Tokyo.

* * * *

L'Amérique latine est probablement plus près du seuil du démarrage économique que toute autre région du tiers-monde. Au fur et à mesure que cette évolution prend de l'élan, les intérêts canadiens s'y multiplient, au cours de l'année dernière, le premier ambassadeur et observateur permanent du Canada à l'OEA a été accrédité auprès de cette organisation, et le Canada a accédé au titre de membre à part entière de la Banque interaméricaine de développement et de l'Institut interaméricain des sciences agricoles. Les députés qui ont entendu l'allocution prononcée par le président du Mexique lors de la séance mixte du Parlement le mois dernier savent que des progrès encourageants ont été accomplis dans le resserrement de nos relations avec le Mexique.

Des hauts fonctionnaires du Commonwealth se sont réunis à Ottawa en octobre afin de discuter et de préparer deux questions qui seront à l'étude lors de la rencontre des chefs d'État, aussi à Ottawa. Il s'agit d'abord, des modes comparatifs de gouvernement, sujet suggéré par le premier ministre lors de la dernière rencontre des chefs d'État à Singapour et, ensuite, des moyens par lesquels l'ordre du jour et les règlements généraux pourraient le mieux redonner un caractère de souplesse et de simplicité aux prochaines rencontres des chefs d'État.

La participation aux activités de la Francophonie constitue également un élément important au fur et à mesure que s'élaborent les programmes de l'Agence de coopération culturelle et technique. Le Canada en a eu un exemple à l'occasion de la rencontre des experts scientifiques organisée par l'Agence à Ottawa en octobre et où l'on a recommandé l'établissement d'un réseau d'échanges de renseignements scientifiques entre les pays francophones.

Le profond intérêt qu'éprouve le Canada pour les problèmes relatifs à l'environnement s'est manifesté dans la participation active et fructueuse d'une délégation composée de représentants des gouvernements fédéral et provinciaux et d'organisations non gouvernementales à la Conférence des Nations Unies sur l'Environnement à Stockholm en juin. Ce fut sans doute là l'une des plus importantes conférences de l'histoire des Nations Unies, et la contribution du Canada au succès de la Conférence a mérité la reconnaissance sans réserve de la communauté internationale. La proclamation de la Déclaration de l'Environnement et l'adoption du Plan d'action des Nations Unies sont d'un intérêt vital, et ces documents contiennent de nombreuses propositions canadiennes visant à protéger et à rehausser la qualité de l'environnement. Des principes ont été élaborés qui jettent les bases d'un régime juridique pour la prévention de la pollution marine et la protection de l'environnement marin.